

EL CONSECUENTE

Órgano del Partido Republicano Radical Autonomista de la Provincia

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

NÚMERO SUELTO 5 CÉNTIMOS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Reus 1 peseta trimestre.
Provincias 1'25
Pago anticipado.

PUNTOS DE VENTA

EN REUS: K. Bolart, P. Constitución.—K. Borrell, ca-
Castelar y Librería Martí, P. Prim.
EN BARCELONA: Kiosko «El Sol», Rambla Canaletas.
—Kiosko Romea.—Kiosko la Bolsa.

Año VI Núm. 261

Reus 8 de Febrero de 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Hospital, n.º 37

La correspondencia al Director.
De los trabajos firmados no responde la
Dirección.
No se devuelven los originales.
Anuncios y comunicados á precios convencionales

1873-EL 11 DE FEBRERO-1913

Hace cuarenta años que el pueblo español, sacudiendo la roña monárquica, se proclamó libre y soberano. La Revolución septembrina plantó el arbol cuyos frutos recogió España en aquel once de Febrero, como los reyes franceses volaron en 1793 por la explosión de la mina que cargó el pueblo el día de la toma de Bastilla.

Un Napoleón pasó por el trono imperial de la vecina nación, señalando especialmente, el lapso de tiempo que pasó desde el Terror Rojo, producto acumulado del Terror Negro, hasta la implantación de la República francesa, consolidada después de los ensayos consiguientes.

Una restauración está señalando en la historia de España, el paréntesis, que ya va para largo, desde el ensayo de República del año 1873 hasta la definitiva implantación de la República española.

No queremos hacer historia de lo que fué aquel fugaz gobierno del pueblo por el pueblo.

No vamos a tronar contra los que tienen la culpa de que hayan pasado cuatro décadas sin ser reintegrado el pueblo en su soberanía, pero sí que queremos decir a los hombres que de veras son republicanos y están ofuscados por el nefasto personalismo.

¡Ciudadanos!! Solo la Revolución puede reintegrarnos en la dirección de la cosa pública.

No podemos fiarnos de los propósitos, para lo futuro, de los que tienen en su DEBE traiciones o vacilaciones pretéritas.

Abandonemos el personalismo y, agrupados en torno del ideal cumplamos con nuestro deber de liberales y de republicanos, que es como decir, de españoles, pues de nuestra unión y de nuestra labor republicana depende la salvación de la patria.

Electoral

Anteayer, jueves, a las diez de la noche tuvo lugar en nuestro Centro la reunión general convocada por el Comité Radical Autonomista, para tratar de las próximas elecciones de Diputados provinciales.

Por unanimidad, acordóse luchar unidos con nuestros afines los republicanos reformistas, dándose un voto de confianza al Comité para que practique todos los trabajos consiguientes.

Ayer, la comisión nombrada del seno del Comité, después de las visitas pertinentes, dió ya oficialmente el nombre de nuestro candidato.

Nuestro estimado correligionario señor Federico Baró Montseny, ex-concejal de nuestro Ayuntamiento, fué el candidato designado.

El próximo lunes, en una reunión convocada por los cuatro diputados provinciales republicanos que deben cesar en Mayo, se celebrará en nuestro Centro una reunión de delegados de los pueblos que integran este distrito electoral.

En esta reunión nombrarán, los re-

presentantes de los republicanos de los pueblos, un candidato, que junto con el señor Estivill, nombrado por los reformistas y el señor Baró, por nuestro partido, lucharán contra la coalición de las derechas y contra todas las coaliciones o amalgamas más o menos morales (políticamente hablando).

En nuestra próxima edición publicaremos la candidatura y entraremos de lleno en el periodo de lucha, que en estas elecciones será ruda y contundente, pues ya es hora de que se llamen a las cosas por su verdadero nombre y se diga al pueblo la verdad sobre el movil de ciertos políticos.

RAPIDA

Ha pasado el Carnaval con máscara de cartón y continúa la eterna mascarada de la hipocresía.

Los nacionalistas continuarán disfrazados de republicanos.

Los jaimistas de amantes de la patria.

Los asiduos concurrentes a las iglesias de cristianos bondadosos.

Muchos republicanos de amantes de la unión bienhechora.

Y Romanones de democratizador de la Monarquía.

LINCE.

LA OREJA DE ROMANONES

Detrás las tapias de los conventos españoles se ve asomar la oreja del travieso y cojo presidente del Consejo de Ministros.

Véase, sino, lo que escribe nuestro estimado colega *El Progreso* sobre las intenciones romanonescas respecto a los novicios y profesos y el servicio militar.

«LIBERALES DE ROMA

El privilegio de los frailes

«Paralelamente a esa declaración ministerial tan anodina y tan falta de sentido práctico, ha planteado Romanones el proyecto de conceder a todas las órdenes religiosas el oneroso privilegio de exceptuar a los novicios y profesos del servicio militar.

«—La ley de Reclutamiento—le han dicho al presidente—hace casi imposible ese intento.

«—Pues hay que realizar un imposible—ha contestado Romanones—: porque señores (oído al parche), yo quiero, es necesario contentar a todo el mundo. ¿Se ha dado gusto en muchas cosas a los elementos liberales? Pues en otras hay que dárselo a los reaccionarios y católicos, que todos somos españoles, unos y otros; ¿estamos?

«Muy bien: estamos del todo conformes con el criterio del conde de Romanones, pero con la salvedad de que cada uno sea gobernado según sus gustos y aficiones.

«Por ejemplo: ¿Que abominan los católicos de la libertad? Pues con suprimírsela estamos en paz. En cambio a los liberales que se nos dé también satisfacción legislando exclusivamente para nosotros fórmulas en armonía con nuestra manera de pensar.

«Lo malo, lo vituperable es que el Gobierno atenderá en ese orden a los reaccionarios, con el exclusivo fin de congratularse con Roma acatando una de las condiciones impuestas por el Papa, a cambio de consentir la prórroga de la ley del Candado.

«De lo cual se deduce que la batalla librada por el Gobierno liberal en este sentido ha sido un señalado triunfo para las órdenes religiosas.

«Estas, salvo contadas excepciones, debían contribuir al sostenimiento del Ejército nacional como el resto de los ciudadanos; pero a medida que la restauración desarrolla su eficacia, van eximiéndose del tributo patriótico, merced a la colaboración de los liberales dinásticos.

«¿Cómo avanza la frailería! La ley de Reclutamiento y reemplazo antigua, artículo 50, sólo exceptuaba dos Ordenes: San Juan de Dios y Escolapios. La ley de 21 de agosto de 1896, reforma de la de 1885, dejó sin corregir los números 4 y 5 de su artículo 63, que exceptuaba a

las Ordenes exclusivamente dedicadas a la enseñanza y las de misioneros; luego fueron logrando el privilegio hasta las veinte arriba citadas, por reales órdenes de Gobernación, algunas a cencerros tapados, como la que favorecía a los Salesianos y apareció en la *Gaceta* tres años después de firmada!

«Se nos asegura que por parte de significados elementos militares se ha iniciado una protesta contra ese lamentable error del gobierno liberal.

«A nuestro juicio, quien debe protestar con todas sus fuerzas, es el pueblo, que nutre con su sangre el contingente militar de la patria y que no puede consentir dignamente esa odiosa excepción; mucho más teniendo en cuenta la vigente ley del servicio militar obligatorio que ha reducido el privilegio de los ricos.

«Porque si una profesión determinada puede significar en ese aspecto de los deberes ciudadanos un privilegio, no existiría razón alguna para que el resto de los que nos ocupamos en otros menesteres más propios de nuestro sexo, que los fusiles, renunciáramos a solicitar la misma gracia de los poderes públicos.»

De manera que la tan cacareada democratización del régimen no ha servido ni para derogar la ley de Jurisdicciones, sino que, por el contrario, sólo servirá para que los frailes gocen del privilegio de poder eludir los deberes de ciudadanía española. ¡Santa! ¡Santa! ¡Santa Revolución!!! cuánta falta estás haciendo en esta España en la cual algunos que se llaman republicanos piden aplausos para la persona real cuando ésta parece que quiere intentar entrar en el camino liberal.

El padre D. Privilegio, es decir la Monarquía, no puede engendrar, en España, más que privilegios, y mientras los republicanos no nos capacitemos de que el enemigo común tiene dos cabezas, adornadas con tonsura y corona respectivamente, no llegaremos al logro de nuestras aspiraciones. Al planteamiento del régimen integrante de la Libertad, la Igualdad y la Justicia.

MORENO DE S.

De elecciones

Han sido tantas y tan extravagantes las candidaturas que se han divulgado estos días que aún y resistirnos a creer los muchos comentarios que se hacen no podemos menos de asombrarnos ante ciertos nombres que se mencionan y que de confirmarse serían el remate más indigno conque podrían sellar sus labios quienes de tanta escrupulosidad moral se aprecian.

Verdad, que nosotros tenemos nuestro concepto formado de cierta gente con quienes ni aún vestidos de plata y oro podríamos hombrarnos.

Hace tiempo que nuestra vida política

es tranquila, quizá influye en ello nuestra sinceridad y honradez que nos permite prescindir con todo desahogo de execrables compadrazcos, indignos tutores que en este caso excepcional se aprovechan, cuando no de la inocencia de sus menores, de la actual situación precaria.

Muy lamentable es que esto ocurra merced a la influencia de Don Dinero y a la susceptibilidad de ciertos individuos más afanosos en conquistar lauros por parte de gente de cierta categoría, que poseer la dignidad que da la integridad de criterio.

Pero lo repetimos, aceptamos honradamente una alianza natural y lógica, que ciertas composturas que denigran.

Con ella no sufran menoscabo nuestras ideas, mientras que con la otra se sufre la humillación del mendigo.

Limosna no, pero derecho, sí.

Así lo entendemos nosotros.

PALMIRA.

Reus, 5-2-13.

NUESTRO PROGRAMA

Sí; nosotros creemos que, en orden a la instrucción, hará falta en España volver a la política de Carlos III: enviar fuera de España mil aprendices de pedagogos, traer de fuera de España mil pedagogos ilustres; hará falta crear 20.000, 50.000 escuelas y declarar en huelga o jubilados a muchos catedráticos, a muchos maestros; cerrar muchas Universidades, cátedras de ineptos de clase media, que, inutilizados para ganarse la vida en las artes liberales, no son fecundos para la Patria y se convierten en verdaderos parásitos.

Nosotros creemos que para nutrir la despensa hace falta comenzar por la reforma fiscal; hay que inventariar nuestros bienes nacionales, hay que evaluarlos, hay que ponernos en ese camino, qué siguen naciones como Austria, como Alemania, como Francia, como Inglaterra, y municipalidades de muchas otras naciones, en dirección al impuesto único; porque la tierra, si la hizo Dios, o la hizo la Naturaleza, o si la hizo la causa de todo lo que existe, no es posible que la hiciera patrimonio de unos cuantos.

En el orden social, entendemos nosotros que es indispensable, no solamente proseguir a paso de carga la legislación del trabajo, ya iniciada en España, por extraña contradicción, por los elementos conservadores, sino recoger todo aquello que en otros países se ha comprobado como bueno, pero traduciéndolo al castellano, no adoptándolo en extranjero a los españoles, para incorporarlo a nuestras leyes. Considero que en el porvenir las luchas entre el capital se han de resolver exaltando por la dignidad, por el valor colectivo, por el derecho, a las muchedumbres trabajadoras, y poniendo su derecho al nivel del derecho del capital de los que hoy son explotadores para que se conviertan en una verdadera fraternidad.

Pidennos algunos amigos, que no han seguido nuestra política, que hagamos declaraciones en el orden político. Ya las hice, ¿Es que a cada paso, los hombres que han sabido responder como nosotros, tan exactamente, a los dictados de su conciencia y a los mandatos del pueblo, han de repetir lo que ya declararon? Nosotros hemos acogido como nuestro, en el orden social y en el orden económico, el programa de D. Francisco Pi y Margall, y en el orden político, con muy escasas modificaciones, que él mismo por la experiencia hubiera admitido también.

Y pensando en que he de poner ya término a este discurso, porque mis fuerzas no alcanzan a más, y me hace cargos la conciencia, por lo que de vuestra paciencia abuso (denegaciones), no he de

acabar sin responder a una interrogación que seguramente está en vuestro pensamiento; porque silenciado por mí, parecería habilidad de las que están en curso en la plaza pública, y no quiero que de mí se juzgue atribuyéndome otro mérito que el de la sinceridad, lo mismo que cuando me produzco en relaciones individuales, que cuando subo a esta tribuna y me pongo en contacto con la conciencia nacional.

Hay un problema sobre el cual algunos liberales quisieran pasar la esponja o deslizarse respecto de él como sobre batines, para no estar mucho tiempo pensando en el particular, y es el problema clerical. Es para mí anterior, superior a todos y fundamental. Lo hemos dicho ya en otras ocasiones nosotros somos respetuosos de la conciencia individual; pero entendemos que, lo mismo los que hoy gobiernan que los que gobernaremos mañana, si queremos producirnos como verdaderamente liberales, habremos de trazarnos un programa que, comenzando por declarar laica la enseñanza, termina por la separación de la Iglesia y el Estado. Lo cual no es atropellar los derechos de aquellas colectividades, que fuerza sustantiva tienen cuando han vivido a través de los siglos, sino que es someterlas a las condiciones de igualdad que impone la democracia moderna, a la condición de igualdad ante la ley.

ALEJANDRO LERROUX (1)

LA CULEBRA JESUITICA

Los reaccionarios se valen, para propagar sus insanos odios, de todos los medios que a su alcance tienen, y procuran tenerlos todos.

En compensación de ello, los liberales dormimos continuamente, y abusamos del refrán que dice que «Lo bueno con serlo se propaga».

Hay un medio de propaganda que nosotros despreciamos y del que seguramente reirán algunos correligionarios, que por ser lectura a la que se acostumbra a dedicar nuestras madres, esposas o hermanas, es manera segura de propagar algo, que si de ser bueno entraría con dificultad, en cambio cuando es algo dictado por el odio a la libertad y al progreso, encuentra siempre el terreno abonado para que la semilla de la reacción, que es la de la maldad, fructifique.

Me refiero a las hojitas de los calendarios.

El cura, minero que abre enorme boquete en la tranquilidad de la familia, se sirve muchas veces de la hoja diaria del calendario, para emponzoñar la voluntad de la mujer que, sin que el marido se dé cuenta, se convierte en poco tiempo en un enemigo que puede llegar a lo que la esposa de mi distinguido correligionario Durany y Bellera, a separarse de él y a lo que es más tremendo, a separarle de su hija.

Me ha sugerido estas consideraciones la lectura de la siguiente hoja de calendario:

«EL HOGAR PAGANIZADO

Lamentable es la rapidez con que el paganismo se introduce en la familia cristiana. ¿Queréis saber si la vuestra entra por esta infernal senda?

En el hogar pagano no hay: 1.º Señal alguna de Religión, ni crucifijo, ni cuadro piadoso, ni recuerdo alguno de Historia Sagrada.

2.º No hay unión en la familia. Barisimas veces está toda junta. Se reparte entre el club, la solana, etc.

3.º No hay orden en las horas, en la colocación de los muebles, en ir al descanso o al trabajo.

4.º No hay limpieza ni aseo en el mobiliario, pavimento ni en las prendas de vestir.

5.º No hay paz. Si la familia está junta, el marido y la mujer, los chicos, los depen-

(1) En el mitin de Madrid.

dientes y criados están como el gato y el ratón.

En cambio, allí veréis las paredes tapizadas de figuras grotescas, grabados obscenos, etcétera.

Allí no ha de faltar una hoja subversiva, un periódico sectario y otros objetos pecaminosos, como naipes, licores, etc. Allí reina el demonio.»

Yo que he creado una familia, en la que no interviene para nada, ninguna, absolutamente ninguna representación de esa religión que tantos males ocasiona al mundo entero, he de protestar con toda mi energía de que el imbécil autor de esa hoja pretenda presentar a los hogares cual el mio, como estercoleros sin decencia ni educación.

No hay no, en mi casa ni crucifijos ni cuadros piadosos, ni recuerdo alguno de Historia Sagrada, pero en compensación, reina una religión que no puede reinar en ningún hogar donde impere el temor de Dios, pues allí, antes que la esposa y los hijos, antes que el padre y la madre, está su Dios, y porque este no se enoje han de dejar morir a toda su familia, mientras que en mi querido hogar se envían al cuerno todos los dioses y sus admiradores para sacrificarse el uno para que el otro no padezca en lo más mínimo.

Donde no hay limpieza ni aseo es en esas cuadras donde no entra nunca el aire vivificador, y en el que centenares de escrofulosos acuden diariamente a pedir a los santos que les curen de sus infecciosas enfermedades, y juntos, sanos y enfermos se arrodillan y cambian sus alientos.

Donde no hay paz, es donde el cura logra introducirse, por que donde quiera que vaya, va con él la cizaña reaccionaria, madre de muchos crímenes y hermana mayor de todos los adulterios.

Aquí lo único que está reñido con la decencia y la salud pública son estos oscuros rincones de las iglesias donde tantas sanas pueden llevar su carne y esas imágenes cuyos pies besan juntos viejos babosos e inocentes criaturas, sanos y escrofulosos, y de cuyos insípidos besuqueos resulta infeccionada la sangre de los sanos de cuyo medio se vale la reacción para ir castrando las energías de las generaciones, haciendo tísicos que se dejen dominar por gordos frailes y elegantes jesuitas.

Liberales todos; defendámonos del enemigo. Tened en cuenta que si no estáis alerta, dominará en vuestros hogares conquistando para sí el cerebro, ineducado para la libertad de vuestras mujeres, se apoderará de la tierna voluntad de vuestros infantitos, dominando en las escuelas y acabará por aniquilar a los que hoy tenemos la virilidad necesaria para trabajar a favor del pueblo y de su instrucción.

Para evitar esto existe un medio infalible. El que sea soltero, que no se case con la que antes no consienta en hacer pública abdicación de fe religiosa, y el que sea esposo y padre que hable más en casa que en el casino de anticlericalismo y eduque sus hijos en escuelas anticlericales, anticatólicas y antireligiosas.

Solo si logrará emanciparse y emancipar a los suyos que es lo que se debe hacer antes de querer emancipar a los demás.

A. GABIÑAU CABOT.

Reus, Febrero 1913.

LA CUARESMA

Ya estamos en Cuaresma; ya hemos entrado en aquella época en que los católicos apostólicos y romanos hacen gala de su devoción, esteriorizando las prácticas de una religión que no comprenden ni son capaces de analizar.

Los ritos de la religión, llamada del crucificado, no son otra cosa que una copia burda de las prácticas de la antigua India, prácticas que tenían por eje al Sol y por libro sagrado la Naturaleza.

Además se adaptaron a la religión romana algunas de aquellas costumbres de los precavidos indios que, estudiando la madre Naturaleza, eran doctores en la ciencia de curar, extrayendo sus medicinas de la rica flora y fauna de aquel fértil país, adoptaban todas aquellas medidas preventivas contra las enfermedades más comunes al cuerpo humano.

Lo que nosotros llamamos Cuaresma: El ayuno sistemático de carne, huevos y otros alimentos nutritivos, que la religión católica casi encierra en los viernes cuaresmales, era, para los indios, la preparación del cuerpo; de la sangre; del estómago (de todo el organismo humano, para entrar en la primavera, estación en que revive la naturaleza y en la cual conviene entrar preparado; sin tener la sangre demasiado ardiente; con el organismo, no débil, pero sin sobra de nutrición.

Mas, lo que los indios practicaban como una medida higiénica, sin días señalados en la semana, sino con días señalados del mes lunar, los explotadores de la religión católica lo han reglamentado de manera que, perdiendo todo el valor higiénico, solo resulta provechoso para el dinero de san Pedro y la bolsa de los explotadores de todos los santos.

En la India, acabado el ayuno voluntario, aconsejado por la experiencia, cosa que hacía al pasar el plenilunio de nuestro Marzo, se festejaba la resurrección de la Naturaleza; la venida de la Primavera; el despertar de todo lo que da vida al hombre; la estación incubadora de todos los frutos; la antesala del granero; la aparición de las flores; el esclatar de la vida.

Nuestra religión tomó de los indios la misma fecha y los mismos festejos, pero substituyó a la Naturaleza por el Cristo legendario; la germinación de las semillas por la subida, al cielo, del hijo de Dios; el banquete patriarcal, que celebraban los indios para festejar la venida de las cosechas, por la cena apostólica de la que hocen derivar la eucaristía.

Y en lugar de decir a la familia humana: «Regocijate porque la Primavera viene a proporcionarte el germen de la vida, y trabaja para recoger lo que la Naturaleza multiplicará de tu trabajo».

Le dicen al hombre: «Alégrate porque tu Dios ha resucitado y entrégnos una parte del producto de tu trabajo para que, intermedieemos, nosotros que somos sus ministros, a fin de que te conceda la bienaventuranza.»

Por esto, de una medida higiénica han hecho una cuaresma para perdonar a tanto la misa, culpas pasadas. Por esto hacen resucitar a Cristo para, a tanto la misa, prometer dichas futuras.

P. OBRÉ.

EL AYUNO

SERMON DE CUARESMA

Estimados hermanos: En nombre del Padre del mundo, que es el Amor; del hijo del Amor, que es el hombre, y del Espíritu Santo de caridad que debe anidar en el corazón de los humanos, os voy a hablar del terrible ayuno que padecen los pobres que se ven privados de lo que necesitan para vivir.

Desde aquí veo, con los ojos de mi espíritu, un cuarto desmantelado, con ventanas que no cierran el paso al viento ni al frío; sin lumbre; sin muebles y sin pan.

Una cosa que parece un jergón hace las veces de cama y dos cajas de madera medio polillada, suplen las sillas.

En el jergón, semi-cubiertos por unas sayas rotas de su madre, están acostadas dos criaturas de cinco y de siete años. En sus ojos, desmesuradamente abiertos, y en sus pálidas mejillas se lee el tormento del hambre. De sus labios sale, como un quejido, la palabra pan.

Hace treinta y siete horas que no han provado alimento alguno.

La pobre madre de las escualidas criaturas está sentada en una de las cajas, con los ojos secos, pero llagados por las lágrimas vertidas. El manantial de estas se ha agotado.

Contempla a los pedazos de su corazón con ojos idiotizados por la fiebre y por la pena, pues no puede dar a sus hijos el pan que le piden.

De pronto suben desde la calle los ecos de unos cánticos religiosos. La madre se asoma a una ventana y ve un lujoso coche mortuario, tirado por seis caballos ricamente enjaezados, un ataúd de caoba cubierto de valiosas coronas y detrás una infinidad de curas, resplandecientes de bordados de oro, que entonan un canto funerario.

En la acera de enfrente su casa ve la pobre mujer a su marido, con un panecillo en la mano, que no puede pasar por privárselo la numerosa comitiva que acompaña al cementerio al que fué el más rico comerciante de aquella ciudad.

Al fin, pasando por entre los muchos coches que siguen detrás de los concurrentes al acto, pasa el arroyo el padre de los dos famélicos niños del quinto piso.

Volando sube los ciento catorce escalones que lo separan de la calle. A la puerta de aquel desván encuentra a su esposa que le arrebató el panecillo y partiéndolo en dos pedazos lo reparte entre sus dos hijos.

Los pequeños devoran el panecillo y los padres con una sonrisa enigmática en los descoloridos labios, se sientan en las cajas disponiéndose a continuar ayudando hasta el día siguiente, si la suerte les depara un mendrugo.

Estos son, hermanos oyentes, los que ayunan en el infierno de esta vida.

Los creyentes en Dios y en sus ministros, que gastan en pompas religiosas una fortuna y luego el viernes no comen más que pescado bien aderezado, estos, banquetean en su cielo de comodidades.

Procuramos socorrer a los que ayudan, nosotros que todavía tenemos pan para nuestros hijos y para nosotros, pues los que gastan miles de pesetas en el socorro de las almas de sus deudos, cuando miran hacia arriba, no pueden ver la miseria de la familia del desván. Sus miradas van en dirección directa del cielo.

FRAY LAICO.

LA IGLESIA Y LA MORAL

A un Ministro del Señor

¡Las Ciencias! Los árabes hicieron más por las ciencias en un siglo que el cristianismo en mil años. Débeseles el renacimiento de la geometría, del análisis, de la astronomía, de la física y de la medicina. La ciencia renace; la de Tours y de París prohíben a los monjes leer obras de física. Lactancio había negado esta ciencia. Fibonacci, al introducir el álgebra en Italia, fué insultado. Al sabio Barozzi se le denunció como hechicero y sus instrumentos de matemáticas y sus colecciones sirvieron de piezas de convicción, escapando a la muerte por la humillante confesión, que hace un crimen ridículo de la noble ciencia que amaba. Porta es perseguido. ¡Cuántos alquimistas y astrólogos arrojados a las llamas!

El sistema del mundo cuesta infinidad de mártires. El obispo Virgilio anunció que la tierra es redonda, y es condenado por el Papa Zacarías (siglo VIII). Copérnico muere el mismo día en que aparece su libro, llamado a reformar la astronomía: el libro es condenado. El profesor de la Universidad de Bolonia, Cecco d'Ascoli, es quemado a los setenta años, por astrólogo. Antonio de Dominis muere antes de su condenación y quemado su cadáver. Galileo crea la filosofía de las ciencias y es atormentado: la astronomía hace honrosa retractación por su boca de rodillas en una

iglesia; por fin, muere harto de penalidades; la Inquisición, si no condujo su cuerpo al quemadero, hizo más: impidió por todos los medios a su alcance la publicación de sus descubrimientos: uno de sus discípulos conserva sus observaciones sobre los satélites de Júpiter y se las roban en su lecho de muerte: su nieto es inducido al sacerdocio y le obligan a quemar muchos manuscritos de su abuelo: Viviani se esfuerza en reunir los que se habían podido salvar, y se ve obligado a esconderlos en un silo. En nuestro siglo es cuando se ha podido reunir lo que escapó a la Inquisición y publicar las obras de ese gran genio, cuyo nombre constituye la gloria de Italia y el baldón de la Iglesia.

Kepler es desgraciado; su tía es quemada por bruja; y a su madre le amenazan durante seis años con la hoguera. Descartes se ve obligado a abandonar su gran obra sobre el sistema del mundo, que hubiese sido *El Cosmos* del siglo XVII. Richeliu había hecho árbitra a la Sorbona de las novedades de Copérnico y Galileo; poco faltó para que Francia presenciara el mismo escándalo de persecuciones que Italia. Descartes, amenazada como todos los sabios, tuvo que callar, y la ciencia enmudeció, no encontrándose a su muerte sino algunos raros fragmentos de su *Monde*: se había adelantado al verdugo y quemado él mismo su obra.

El mismo siglo XIX no pudo rendir el homenaje debido a Copérnico, sin suscitar la intolerancia del clero. En 1829, después de la inauguración de la estatua del ilustre canónigo en Varsovia, habiéndose dirigido el cortejo a la basílica de Santa Cruz, no encontró un sacerdote que representara en esta fiesta nacional a una religión enemiga de las luces. «El clero no quiso rogar, dice M. Czinsky, por un hombre cuyo libro había sido puesto en el *Índice*.»

¡El Vapor! Dionisio Papin, víctima como tantos otros sabios de la revocación del edicto de Nantes, fracasa en su primera tentativa hecha en el destierro; Fulton, rechazado por Napoleón, tienen que recurrir a América, donde logra ver coronado con el más feliz éxito su prodigioso invento.

Encómiase a la Iglesia por la reforma del calendario, sin pensar que la Iglesia no llevaba otra mira que fijar el tiempo pascual, olvidando que ya habían reconocido en el siglo IX la necesidad de esta reforma, y que Rogerio Bacon la propuso en balde en el XIII teniendo la ciencia que pedirlo a la Iglesia durante trescientos años.

Tocante a ciencia y a filosofía, la Iglesia no ve más que la Biblia: en ésta es donde hay que estudiar, según ella, la Naturaleza y la humanidad. ¿Dónde estarían las ciencias, las industrias y las artes, si el espíritu humano se hubiese limitado al respeto de los libros santos? Sólo contradiciéndolos a cada paso es como se han podido hacer algunas conquistas. Siempre al aparecer una idea nueva, la Iglesia se alarma, grita ¡a la herejía! y se encastilla en las Escrituras como en una fortaleza sitiada: en seguida interpone entre la religión y la ciencia terrible dilema, más peligroso para su honra que para los sabios a quienes dispara sus rayos. ¡La religión está falseada o la ciencia miente! ¡No hay verdad posible contra la verdad revelada!

JACOBUS.

(Continuará.)

Actos civiles

El pasado lunes, fué enterrado civilmente el cadáver de la anciana Tomasa Trill Cros, que en vida habitó en la calle de San Pancracio, núm. 3.

Damos a su afligido esposo nuestro más sentido pésame.

El mismo día a las cuatro y media de la tarde fué conducido al cementerio, sin pompas religiosas de ningún género, el que en vida fué nuestro amigo Sixto Ro-

ger Cervera que a la avanzada edad de 70 años falleció el día antes, en su domicilio, Mercería, 3.

En la fúnebre comitiva figuraba una nutrida banda y numerosos amigos y relacionados de la familia del difunto y la de su sobrino, nuestro amigo señor Juan Buldó.

A éste y o aquella acompañamos en su justo dolor.

El lunes de la presente semana falleció nuestro estimado amigo y correligionario Ramón Martí, que tras corta y cruenta enfermedad deja en el desconsuelo a su esposa y dos niños de corta edad.

El martes se verificó el sepelio del cadáver del finado, siendo el acto civil, como en vida había pedido.

Al fúnebre acto concurrió numerosa representación de los compañeros de trabajo del infortunado amigo e infinidad de sus amigos y correligionarios.

A su esposa e hijos les deseamos la conformación necesaria para soportar tan terrible golpe de la desgracia.

Ateneo Sindicalista

Las comisiones pro Queraltó y de la Liga de defensa de los derechos del Hombre, fusionadas y de común acuerdo, ponen en conocimiento de todas las entidades que están adheridas a la campaña, lo siguiente.

Considerando que la campaña no ha dado los resultados esperados, pero que puede muy bien darlos, según impresiones recibidas, creemos oportuno llamar una vez más vuestra atención para que la actuación no cese, y el triunfo de lo que creemos justo sea un hecho; después del manifiesto, tal vez será necesario celebrar otro acto público, si no nos falta vuestra cooperación, y sobre todo, vuestro entusiasmo, tenemos motivos para decir que Queraltó no será desterrado y la reorganización del Patronato será pronta realidad; de vosotros más que de nadie depende el feliz término de la campaña.

Todos los donativos dirigidos, como así se acordó, a la Comisión organizadora de la Liga de defensa de los derechos del Hombre a la misma dirección que tiene el Ateneo.

Os desea Salud y Libertad,

LA JUNTA.

De aquí y de allá

El pasado miércoles, siguiendo la costumbre de todos los años, salió a recorrer la ciudad la Antigua Estudiantina.

A las tres de la tarde salió del local donde ha estado domiciliada este año, Hospital 37, para visitar las Casas Consistoriales, la cárcel del partido y el domicilio de unos cuantos particulares.

Nosotros pudimos escuchar, en cuatro distintas ocasiones el wals-jota, cantado por los estudiantes, pieza musical compuesta por nuestro querido amigo José Fusté y pudimos apreciar el efecto que produjo entre el numeroso público que en todas partes escuchó atentamente el canto estudiantil.

Cuando cesaban los nutridos aplausos con que el público saludaba las últimas notas del canto, solo se escuchaban alabanzas dedicadas al maestro director de la Estudiantina que este año ha presentado un wals-jota digno de aplausos.

La letra (aun que sea obra de un compañero de Redacción aficionado a rayas cortas) también podemos decir que fué del agrado del público.

Nuestra enhorabuena al maestro, al poeta y a los estudiantes que, robando horas al descanso, han conseguido hacer un conjunto que dice mucho en favor de su cultura y de su afición artística.

Por acuerdo del Comité y en conmemoración de la proclamación de la República, se celebrará el próximo martes,

día 11 de Febrero, un banquete popular en el salón de actos del Centro Republicano Radical Autonomista.

Son ya numerosas las inscripciones a la fiesta, y éstas las reciben el Conserje y el Cafetero del Centro.

La fiesta dará principio a las nueve de la noche.

Mañana domingo, en el Centro Republicano Radical Autonomista, se celebrará un gran baile de *Piñata*, digno remate a los lucidos bailes de máscaras que han llevado la animación en nuestra casa, siempre concurrida.

Nuestro correligionario señor Perelló, el martes día 11, dará una conferencia en el Centro Republicano de Borjas Blancas (Lérida).

La conferencia abarcará los temas: «Religión», «Escuela» y «República».

Juventud Republicana, estimado colega de Ciudadela, nos reproduce los trabajos «Un acto constitucional» y «La vuelta del monstruo», y el no menos querido colega *El Azote* de Nieve (Pontvedra), el artículo de nuestro colaborador Luis Cabré, «Lo que debería ser», de lo cual nos alegramos, pues demuestra que comulgamos, con los estimados periódicos, en las mismas ideas y apreciaciones.

Los bailes celebrados en nuestra casa, los pasados domingo y martes, nos hicieron desear que aquellos amplios salones cuadruplicaran su capacidad para albergar a los socios y familias y a las lindas mascaritas que dieron tanta animación a las fiestas.

El derroche de confetti convirtió los salones en depósito de papel cortado.

Hemos recibido el periódico *El Hogar y la Moda* que está dedicado a labores como todos los números de fin de mes.

Como ya saben nuestros lectores, cada semana hace el mencionado periódico un reparto análogo, y el precio de suscripción es el de dos reales al mes.

La Sociedad General de Publicaciones, Diputación, 211, Barcelona, envía gratis números de muestra.

Publicaciones recibidas

Historia de la Tierra, por Carlos Sauerwein.—Es el segundo volumen de la Enciclopedia de la Enseñanza Popular Superior que está dando a luz la Casa Editorial «Publicaciones de la Escuela Moderna».

En él se estudia compendiosa pero científicamente la evolución de nuestro planeta desde el momento en que, como se indica en el anterior volumen, «Evolución de los Mundos», se separó de la nebulosa originaria constituyendo la tierra que habitamos.

Explícate en «Historia de la Tierra» la serie de fenómenos físicos y químicos que fueron precisos para la formación de la atmósfera y el agua en nuestro mundo, y se estudia penetrando y excavando en las entrañas de la Tierra, en las que superpuestas en capas, a manera de hojas de un libro altamente instructivo acerca de su historia, están consignados los cataclismos y las evoluciones por el globo terráqueo sufridas.

Sauerwein, prosigue en su notable libro el estudio de las transformaciones que en nuestros días se verifican en la corteza terrestre merced a los fenómenos de erosión y de esos movimientos sísmicos que llamamos temblores de tierra.

Completa este estudio histórico científico de la Tierra, un capítulo consagrado a arrancar sus misterios biológicos al mar, en cuyo medio, según indican todas las conquistas de la ciencia, tuvo lugar la aparición de la vida.

«Historia de la Tierra», por lo copioso de los datos científicos positivos que encierra, por los 79 grabados que ayudan a la explicación de su texto, por lo claro y sencillo de su estilo, es un libro digno de figurar en la biblioteca de todos los hombres estudiosos.

Este libro tan interesante forma un volumen elegantemente encuadernado en tela, que se vende en las principales librerías al precio de 2 pesetas.

IMP. CARRERAS Y VILA-REUS.

Máquinas "NAUMANN"

para Coser, para hacer medias y demás géneros de punto

La Fábrica más importante de EUROPA
2.900 Operarios

La máquina Bobina Central NAUMANN es la mejor, por su buena y sólida construcción

Producción Anual Más de 100.000 máquinas para coser.
30.000 Bicicletas

y garantizamos, con certificado escrito, que se han empleado en nuestras máquinas los mejores materiales. La Bobina Central «Naumann» puede utilizarse para toda clase de bordados, y coser en todos los trabajos. Todos los modelos de nuestras máquinas las cedemos a plazos de 10 reales emanales, dando un plazo de seis meses para pagarlas al precio de contado.

Agujas, aceite y piezas sueltas.—Pídase Catálogo gratis
Compostura de toda clase de máquinas

Dirección General: Cortes 587, (Chafan Balmes) Barcelona.

Representación en todas las poblaciones más importantes de España

Sucursal en Reus: calle Mayor, núm. 18.

EL BRASIL

Gran torrefacción eléctrica de cafés

El verdadero aroma concentrado. — Se tuesta diariamente. — Cafés selectos desde 5 á 7 pesetas kilógramo.

AZÚCARES

Riquísimos chocolates Suchard y otras clases especiales de la casa.

Hierba mate del Brasil, bebida higiénica, refrescante y alimenticia.

DEPÓSITO DE GALLETAS, BIZCOCHOS Y PASTAS FINAS

Vilá, n.º 2, esquina calle Aleus - REUS

Depósito de sacos envases de todas clases

Sacos para almendras, avellanas, guanos, sal, cemento, etc., etc.

PRECIOS ECONÓMICOS

F. GRANELL RAMÓN

Raseta de Salas, 32 - REUS

TRILLAS Y ANGUERA PINTORES DECORADORES

Gran surtido en papeles extranjeros y del país

Arrabal Robuster, 18.-Reus.



No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del intoxicante.

MUESTRA GRATUITA. Todas aquellas personas que tengan un embriagador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escribe hoy COZA POWDER Co., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pié indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres. 279
Depósitos: en REUS: Farmacia de Antonio Serra, Arrabal de Sta. Ana 80. Farmacia de B. Carpa, Plaza de Prim, y Arrabal Sta. Ana. 2. Farmacia A. Punyed Lloberas, Llovera, 47.

Luis Velez

SASTRE

Perfección, elegancia y economía en toda clase de trajes

Arrabal alto de Jesús, 13, 1.º - REUS

SERVICIO DE ACARREOS

JAIMESIDÓS

INDEPENDIENTE DEL TRUST

Para el transporte de toda clase de mercancías, se ofrece al público en general y particularmente á los industriales y comerciantes, á precios sumamente reducidos.

Despacho: Arrabal Alto Jesús, 41.

Taller de Calzado

EMILIO TAPIADOR TRISTANY

Calle San Vicente, 6, pral. - BARCELONA

Se construye toda clase de calzado, desde el más modesto al de mayor lujo. Especialidad en los encargos para la venta al detall. Rebajas a los establecimientos de dentro y fuera de Barcelona.

GRAN ÉXITO

10.000 suscriptoras en España

La Reina de la Mode

Revista de Modas Francesas; la más completa y la más práctica.—Se recomienda en todas las casas.—Se publica del 5 al 10 de cada mes.—120 modelos de todas clases de vestidos para señoras, niñas, niños, un patrón cortado al natural contenido en una cubierta artística en colores.

Precios de abono

Un año, 10 ptas.—Seis meses 6 ptas.

Número de muestra, 1 ptas.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERIAS

Nota.—Regalamos por cada abono hecho directamente un magnífico album de temporada con 800 figurines de todas clases.

Para más informes, detalles, etc., dirigirse á la Sucursal Paris Figurines C.º—Irin. Única Casa Editorial establecida en España ofreciendo todas garantías en el servicio de sus publicaciones.—Maniques en todos géneros.

DISPONIBLE